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１ はじめに 
   八代中体研は、塚副徹会長（第一中学校）のもと１８校、計３４名で研究を進めている。今年度

も「豊かなかかわり合いの中で、主体的に運動に取り組む生徒」を育成していくために、授業研究

会や実技研修会、日頃の情報交換等を通して「運動の楽しさが広がる単元づくり」や「効果的なか

かわり合いを促す教師の働きかけ」等について協議しながら、授業実践力向上に努めている。 
 
２ 研究テーマ 
 「豊かなかかわり合いの中で、主体的に運動に取り組む生徒の育成」 
 

３ 研究組織 

  会  長  塚副 徹（第一） 

  副 会 長  赤星 稔（竜北）  松岡昭広（第四）  田上義明（鏡） 

  理 事 長  星田章広（第一） 

  副理事長  高松明美（千丁）  久保田義久（第五） 

  書  記  土綿康宏（坂本） 

  会  計  橋本卓也（氷川） 

 

４ 活動状況 

  ４月 教育研究会中学校保健体育部会 

     【会 場】 第一中学校 

     【内容等】 研究組織作り 年間計画立案 等 

      

  ８月 県中体研夏期研修会 

     【会 場】 菊池北中学校  

     【内容等】 県学体研熊本市発表内容検討 実技研修 

 

 １０月 授業研究会内容検討会 

     【会 場】 第一中学校 

     【内容等】 八代教育研究会中学校保健体育部会の授業内容検討 

 

 １１月 授業研究会指導案検討会 

     【会 場】 竜北中学校 

          【内容等】 八代教育研究会中学校保健体育部会の指導内容検討 

 

 １１月 熊本県中学校保健体育研究発表会 

     【会 場】 熊本県立熊本農業高等学校 

     【内容等】 公開授業，講演 

八代中体研 



 １２月 八代教育研究会中学校保健体育部会 

     【会 場】 竜北中学校 

          【内容等】 研究授業「３年生 器械運動（マット運動）」 

                      授業者 竜北中学校 今村文治 教諭 

     

    補助をしながらアドバイス            映像を見ながら指摘し合う 

 

  １月 八代教育研究会中学校保健体育部会（実技講習） 

     【会 場】 第五中学校 

          【内容等】 夏期研修会復講「バドミントン」 

           復講者 第一中学校 星田章広 教諭   澤井元秀 講師 

           年間反省と来年度の指向 

 

５ 研究の概要 

   主体的に運動に取り組んでいく生徒を育成していくために、八代中体研ではここ数年「豊かなかかわ

り合い」に焦点を当てて研究に取り組んでいる。１２月に行った研究授業においても、生徒同士のかか

わり合いが多く見られ、意欲的に授業に取り組んでいる様子が見られた。 

 

６ まとめ 

   竜北中学校の今村教諭が行ったマット運動の授業研究会では、生徒が主体的に運動に取り組んでいく

ための手立てについて活発な議論がなされた。 

○ 準備運動を含めた導入での意欲付けや雰囲気作り 

○ 技の習得から完成までの見通しと具体的な提示 

○ 動画や静止画を掲示して完成度のイメージを高める 

○ タブレットを活用して自分たちの技を振り返る機会を設ける 

生徒の実態を把握しながら教師が適切な内容を組み立てていくことは当然のことだが、生徒同士のか

かわり合いを活発にしていく手立てについて議論を深めていくことができた。また経験が豊富な先輩方

からも多くのアドバイスをいただき、参加者全員の授業実践力向上につながった。 

   八代中体研では今後も授業研究会だけではなく、日頃の情報交換も密に行いながら、八代全体の中学

生が主体的に運動に取り組み、なおかつ生涯にわたって豊かなスポーツライフを過ごしていくための実

践力の育成につなげていきたい。 


